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各界批反對派興「波」作浪
明明不涉「跨境執法」為撈選舉籌碼掀社會恐慌

香港文匯報訊（記者 李自明）針對香港
「銅鑼灣書店」股東及主管報稱「失蹤」案
件，特區行政長官梁振英昨日表示，特區政
府非常重視事件，並於過去數日與各個不同
方面連繫取得相關資料，又強調當局會盡最
大努力調查，但現階段不能公佈與案件有關
情況，避免妨礙偵破工作。他又呼籲，有關
人士，尤其是曾與其妻子聯絡的「銅鑼灣書
店」股東之一李波，能夠接觸警方提供線
索，讓警方盡快掌握線索，把案件關鍵情節
拼湊起來。

頻連繫「攞料」暫保密免礙偵破
梁振英昨日出席行政會議前會見傳媒時，

被問到曾否就「銅鑼灣書店」股東及主管報
稱「失蹤」案件接觸過國務院港澳辦，他回
應時說，他和特區政府都非常重視這件案
件，並於過去數日與各個不同方面連繫取得
相關資料，但現階段不能公佈案件有關情
況，「與處理其他案件一樣，包括這件人口
失蹤案件，無論他的失蹤背景或者情節是什
麼，我們不能夠公佈所有與案件有關情況，
避免妨礙偵破案件工作。」

警需掌握線索 拼湊關鍵情節
他續說，正如署理保安局局長李家超前日

所指，警方將這幾件案件結合一起調查，希
望有關人士和所有能夠提供消息的人士，能
夠接觸警方提供線索，「我們會盡最大努力
去調查。與做任何案件的調查一樣，我們希
望有關人士和所有能夠提供消息的人士，能

夠接觸警方，提供線索。警方只能夠在掌握一些線索的情
況下，才能夠盡快把案件的關鍵情節拼湊起來。」
被問到李波如何「用自己的方式」返回內地，梁振英回

應時重申，有關案件正在調查階段，「正如我昨日說過，
希望任何人尤其是李波本人能夠提供相關的資料。」
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香港文匯報訊（記者 文森）針對李波報稱
「失蹤」事件，署理保安局局長李家超昨日重
申，警方會認真、全面並積極地調查，並已要求
內地提供資料協助調查。他坦言，案件的細節不
能全部公開，因為可能會影響調查的進度和結
果，又指警方調查時會按香港法例處理，同時會
檢視有無證據涉及法律不容許的事情。
李家超昨出席立法會保安事務委員會會議後向
傳媒表示，警方已就李波報稱「失蹤」一事，要
求內地有關執法機構協助提供資料，以了解在案
件中實際上有什麼資料可以幫助警方調查「失
蹤」者目前的下落。警方會認真、全面並積極地
調查，及處理不同消息所提及的內容及細節。

會檢視有否涉違法情況
他續指，在現階段，警方在調查中會處理很多
問題，相信在處理後事情會水落石出，又表示警
方會不斷努力，考慮任何有助解決問題的方法，
及歡迎對案件有幫助的任何資料。
李家超坦言，李波情況的細節不能全部公開，
因為一旦公開，可能會影響調查的進度和結果。
警方一定會調查「失蹤」者使用什麼方法去到其
現時身在的地點，調查時亦會檢視有無證據涉及
法律不容許的事情，最後會基於證據按香港法例
處理。

全面認真調查涉案傳聞
至於媒體或網上流傳的不同消息，包括有關李
波涉嫌在內地嫖妓被捕的傳言，李家超表示不會
評論，並重申警方在調查中當然會針對所有同案
件有關的消息，積極、認真地展開全面調查。

李
家
超
：
調
查
按
港
法
例
處
理

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）日前被妻子報稱「失蹤」的銅鑼灣書店股東

之一李波，有傳媒刊出其親筆寫的傳真信提到，他已採取自己的方式返回內

地，配合有關方面調查，目前情況很好，他妻子前日亦銷案。香港社會各界

昨日認為，信件初步顯示李波目前安全，且不涉內地跨境執法問題，外界應

耐心等待當局的跟進及調查結果。然而，反對派連日就事件興波作浪，誇大

傳聞為「跨境執法」，無非就是要誤導市民，企圖引起社會恐慌，是有意在

今年立法會選舉年製造籌碼，以謠傳製造社會矛盾，值得社會高度警惕。
王毅：
各方勿無謂猜測
香港文匯報訊（記者 李自明）就香港「銅鑼灣書店」股
東之一李波報稱「失蹤」事件，據英國廣播公司（BBC）昨
晚報道，正在中國訪問的英國外相哈蒙德證實李波持有「英
籍護照」，英方已要求中國內地及香港特區協助探查李波的
下落與處境。中國外長王毅則強調，根據香港基本法及《中
華人民共和國國籍法》，李波首先是中國公民，又指各方沒
有必要作出各種各樣的無謂的猜測。中國外交部發言人亦
指，香港事務全屬中國內政，任何外國都無權干涉。

強調李波是中國公民
據BBC報道，英國外交部昨日發表聲明，證實香港「銅鑼
灣書店」的5名「失蹤者」中，包括一名「英國公民」，而
此人正是李波。英國外交部又聲言，英方「鼓勵」香港特區
政府「兌現保護出版自由的承諾」，並希望中方「繼續努力
保障媒體與出版商在香港完整與誠實報道的環境」。
哈蒙德同日傍晚在與王毅共同召開的新聞發佈會回應BBC

記者提問時稱，他向王毅外長提到了有關問題，又稱香港基
本法與《中英聯合聲明》所訂明的「一國兩制」制度，意即
要是有人違反香港法律，有關問題必須在香港由香港的司法
體系來解決，「我們希望無論李先生身在何方，要是他被起
訴任何罪名，這些罪名的審判會在香港進行。」
王毅在回應時強調，中國中央政府對香港的政策沒有任

何的變化，將會繼續堅持「一國兩制」、「港人治港」、
高度自治的方針。「你提出的這個個案，我首先要告訴你
的是，根據香港基本法和《中華人民共和國國籍法》，他
首先是中國公民。在他本人和他的家屬，以及特區政府和
中央政府還沒有作出表態之前，我看各方沒有必要做各種
各樣的無謂的猜測。」

外交部：外國無權干港事
中國外交部發言人華春瑩昨日在例行記者會回應記者提問

時則表示，不了解相關情況，沒有辦法具體評論，但強調香
港是中國的特別行政區，香港事務全屬中國內政，任何外國
都無權干涉，「根據香港及中國法律，任何具有中國血統的
香港居民、在中國或香港出生的人，以及其他符合中國國際
法規定，具有中國國籍條件的人，都是中國公民。」

香港文匯報訊（記者 李自明）香港銅鑼灣書
店股東及主管報稱「失蹤」以來，反對派不斷上
綱上線，試圖把事件炒作為「內地公安越境執
法」，並於昨日立法會保安事務委員會提出緊急
質詢討論事件。會上，有反對派聲言，「銅鑼灣
書店失蹤案」並非個別事件，牽涉入境政策及公
眾安全，有需要即時討論。多名建制派議員批
評，事件至今仍然撲朔迷離，但反對派卻儼如
「鯊魚聞到血腥味」般，爭相上前撕咬，認為在
案件未有確實證據前，不應基於假設提出指責。
在昨日立法會保安事務委員會上，公民黨及民

主黨共7名議員要求臨時增加議程，討論李波事
件。提出緊急質詢的民主黨主席劉慧卿聲稱，是
次「失蹤」事件「轟動全球」，令市民「感到非
常惶恐」，當局需要到立法會向市民交代，「市
民不希望『一國兩制』受到挑戰，究竟事件是否
涉及『內地公安越境執法』？」

如「鯊魚聞血腥」爭相撕咬
公民黨議員毛孟靜則稱，雖然李波以傳真「自

報平安」，但「被失蹤」的案件仍然是撲朔迷離
及不合情理，是在挑戰香港的保安系統及「一國
兩制」。公民黨議員郭榮鏗則稱，事件涉及「越
過兩重邊境」，明顯與入境事務及公共安全有
關，「如果咁都唔可以討論，唔知委員會要嚟做
乜嘢。」
工聯會議員黃國健在發言時批評，反對派對待

銅鑼灣書店報稱「失蹤」案，儼如「鯊魚聞到血

腥味」般，爭相上前撕咬，「事件至今撲朔迷
離，在未有確實證據前，不應基於假設提出指
責。」
民建聯議員陳鑑林也認為，不應該基於揣測而

在委員會提出討論，應留待警方完成調查時討論
也未遲，並質疑反對派是在借機「政治抽水」。

葉國謙拒緊急質詢
委員會主席葉國謙最後拒絕把緊急質詢加入議

程，認為委員會應該討論政策層面問題，而非討
論個別個案，但委員會將根據事態發展，或於2
月2日下一個會議將事件列作頭項議程，倘涉及
公眾關注的通報機制，會考慮舉行特別會議討
論。
同日，立法會主席曾鈺成不批准工黨主席李卓

人提出，在今日立法會大會上就「失蹤」事件提
出緊急質詢。覆函指，曾鈺成在考慮提出緊急質
詢的理據和內容後，認為質詢與公眾有重大關
係，但並不符合性質急切的條件，有關質詢於日
後的立法會會議上提出亦不會失卻意義。

無證據亂指責 建制派批「抽水」

妻信李波自願回內地
李波妻子昨日下午離開寓所時，被傳媒追
問她有關傳媒刊出的信件時，證明信中是李
波筆跡，「（傳真）是真的，是他字跡來
的。」她相信丈夫是在自願情況下寫的，也
是自願回內地，所以向警方提出銷案。不
過，反對派昨日仍繼續炒作有關議題。

葉劉淑儀：炒作事件港人不安
新民黨主席、前保安局局長葉劉淑儀昨日
接受本報訪問時指出，從最新所知，李波自
稱用自己方法到內地的情況可以推斷，李波
目前確在內地，但並非內地執法人員帶走
他。她坦言，港人有出入境自由，出境並不
違法，但近日對事件的種種揣測的確會引起
社會恐慌。
她續說，過去也有香港居民在內地被拘
留，又或涉內地糾紛時，有內地夥伴要求涉
事港人回內地深入處理，目前最重要是知道
李波安全，一些人不應再炒作事件，以免令
港人更加不安。

陳勇：對社會百害無一利
港區全國人大代表、新界社團聯會理事長

陳勇認為，反對派借題發揮，製造恐慌已非
新鮮事。回歸前，民主黨的司徒華曾大肆宣
揚，稱回歸後自己定會入獄，但事實證明絕
無其事。今次反對派只是重施故伎，圖增加
曝光機會，撈取政治本錢，對社會可謂百害
而無一利。

馬逢國：勿被政客「抽油水」
港區全國人大代表、立法會體育、演藝、

文化及出版界議員馬逢國指出，特首梁振英
及香港警方已表明，非香港執法人員不能在
港執法，香港警方亦正調查事件，外界不應
過早判斷。他說，應予警方足夠時間及空
間，盡快查明真相，而市民亦不應「自己嚇

自己」，否則只會被某些政客「成功抽油
水」。

田北辰：興風作浪 居心叵測
港區全國人大代表、新民黨立法會議員

田北辰認為，李波已自稱是自願回內地協
助調查一些事情，說明他是自行承擔風
險，並非被迫，更不是由內地執法人員在
香港帶走他。如此種種，初步看並不構成
所謂內地執法人員跨境執法。至於實際情
況，最終只能由李波本人確定，任何說法
都屬揣測。
他特別指出，今年是立法會選舉年，反對

派政客當然不會放過今次機會興風作浪，製
造政治籌碼，讓「一國兩制」失守，居心叵
測。反對派近日就李波事件提出種種攻擊
「一國兩制」的揣測，無非是要在立法會拉
布，以至為反「一地兩檢」議題製造彈藥，
值得社會警惕。

宋小莊：應等待調查結果
全國港澳研究會成員、法學博士宋小莊批

評，反對派在今次事件中誇大傳聞，無非就
是要以社會穩定為代價，為自己爭取政治籌
碼，這是很不道德的。他說，特區政府和內
地有關部門已密切跟進，外界應理解查案細
節不能過於張揚，宜耐心等待調查結果，市
民也不應將傳聞當事實。反對派喉舌將傳聞
大肆報道，成為造謠工具，問題值得特區政
府關注。

陳曼琪：法界中人勿亂抹黑
香港中小型律師行協會創會會長陳曼琪指

出，身為法律界人士，任何事情均講事實，
不應肆意抹黑，製造恐慌，否則對社會沒有
任何好處。她強調，法治制度為香港的「定
海神針」，難容任何破壞行為。事件發生至
今，謠言滿天飛，當務之急是執法部門能盡
快查明真相，釋除公眾疑慮。
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造謠不道德
真相終大白

「銅鑼灣書店」股東之一李波報稱
「失蹤」事件，發展可謂峰迴路轉。
反對派當初聽到「公安」、「跨境」
等字眼，已急不及待上綱上線，指稱

內地執法人員「跨境執法」，企圖引起社會恐慌。
不過，有傳媒日前早已披露李波向書店員工「報平
安」的親筆信傳真，說明李波是自己選擇出境協助
調查，其妻子亦已銷案，向反對派打了一記耳光。

事實上，到底發生什麼事情，李波心裡有數，但
他始終不肯透露詳情，只能由當局依法跟進，查明
原委。目前真相未明，各界應耐心等候，不應妄下
定論。

然而，反對派沒有放過任何搞亂香港的機會，對
一些不值得「小事化大」的傳聞誇誇其辭，甚至借
機攻擊「一國兩制」，跡近造謠，令市民承受不必
要的恐慌。這種把傳聞當政治資本的行為，令社會
人心惶惶，十分不道德，社會應保持清醒，實事求
是，認清「一國兩制」成功實踐18年的事實，誤信
謠傳只會被人利用。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會保安事務委員會昨
日討論銅鑼灣書店股東之一李波被報稱「失蹤」一事時，
立法會金融界議員吳亮星引述朋友短訊，稱懷疑有人是
「偷渡回內地嫖妓而被捕」。吳亮星會後強調，他引述該
短訊的內容，是想以此為例子說明，類似的各種傳言與媒
體的報道都未經證實，議員在討論問題時應先掌握更多資
訊，才不會跌入偏聽的陷阱，或令事件被政治化。
吳亮星在會上發言時，讀出其一名「老朋友」傳來的短

訊，稱有人被傳坐「洗頭艇」偷渡回內地「宿娼嫖妓」而
被公安當場逮捕。他強調，類似這樣的各種傳言與媒體的
報道都未經證實，而警方正調查事件，加上李波太太已經
要求銷案，故委員會不應繼續討論。
有關言論引起社會廣泛討論。他會後解釋，自己是以此

短訊為例子，說明坊間傳聞很多，立法會議員不應僅根據
傳聞就開展調查。《明報》昨晚則報道稱，李波太太主動
傳手機信息予該報記者回應有關問題，稱有關言論不負責
任，並稱會保留法律追究責任。

吳亮星：勿墮傳言偏聽陷阱

■■銅鑼灣書店股東李波銅鑼灣書店股東李波。。網上圖片網上圖片

■■李波親筆傳真信李波親筆傳真信。。
網上圖片網上圖片

■梁振英昨表示，特區政府於過去數日與各
個不同方面連繫取得相關資料。 中新社

■立法會保安事務委員會上，7名反對派議員要
求臨時增加議程，討論李波事件。 黃偉邦攝


